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邓亚萍任中国政法大学兼职教授引质疑
法大回应：聘邓亚萍为提高校队成绩 聘任条件和程序符合相关规定

近日，中国政法大学聘任邓亚萍为该校兼职教授一事引发社会关注，一些法大校友和网友对邓亚萍任职法大提出质疑。中国政法大学相关工作人员12月6日
告诉记者，该校聘请邓亚萍为兼职教授是为了提升学校乒乓球高水平运动队成绩，且条件和程序符合相关规定。

12月2日，中国政法大学新闻中心官方网站称邓亚萍受聘中国政法大学兼职教授。随后，多家媒体报道了邓亚萍获聘中国政法大学兼职教授一事，引发了社
会各界广泛关注和讨论。

12月6日12时42分，中国政法大学在其官方微博上表示：“我校聘请邓亚萍女士为兼职教授，是由体育教学部向学校提出申请，由人事处根据《中国政法大学
兼职教授聘任规定》的条件和程序通过该申请，聘请邓亚萍女士为体育教学部兼职教授，其主要工作是支持学校高水平乒乓球运动队的建设发展。学校希望通过
聘请邓亚萍女士为兼职教授，能为进一步提升学校乒乓球高水平运动队成绩，营造健康向上的体育文化氛围发挥积极作用。”

中国政法大学相关部门负责人表示，在体育方面，学校有教育部批准的高水平运动员项目，分别是乒乓球和排球，而学校的乒乓球高水平运动队也多次在国内
比赛中获奖。

12月6日，中国政法大学相关工作人员表示，学校有兼职教授聘任的相关管理办法，大概在2005年下过文件。

12月6日上午，中国政法大学学生徐恒通过其
自媒体发表了《关于中国政法大学聘请邓亚萍女士
任兼职教授一事致石亚军书记的公开信》，信中要
求学校公开聘任邓亚萍为本校兼职教授的决策程
序、公开兼职教授聘任的制度办法，并就该制度办
法的制定程序、生效时间等做出说明，同时要求学
校就邓亚萍担任兼职教授所从事的工作做出说明。

徐恒在文中说，在高校任兼职教授的高层次人
才一般具有教授、研究员等正高级别的专业技术职
务，并且在该学术领域内具有较高的学术造诣、一
定的知名度和较为广泛的影响，而邓亚萍的求学和
任职经历并不能反映上述要求。

在公开信中，徐恒提到，比照其他学校聘任兼
职教授的制度办法，聘任兼职教授应当由学校或院
系组成学术委员会，表决通过聘请兼职教授的决
定。他认为，学校应公开聘任邓亚萍女士为本校兼
职教授的决策程序。

徐恒认为，大学是学术的殿堂、培养人才的港
湾，建设一流名校就需要引进优秀人才，然而，学校
不能罔顾学科建设发展规律，通过拓宽交际资源的
办法盲目引入名人来校任职，一方面给本身紧俏的
教学资源造成压力，另一方面败坏学校的学术风
气，不利于学科建设和学校发展。

徐恒告诉记者，自己也是浏览新闻时才发现所
在学校聘任了邓亚萍一事，认为学校在聘任过程中
有一些环节在处理中不是很得当。这封公开信是
前天连夜写的，并在12月6日凌晨1点发到网上，后
来得到了很多评论和转发。

徐恒说，邓亚萍的任职资格问题，不是说她个
人能力的问题，而是学校对聘任兼职教授应有明确
规定的程序。他认为，程序正当、决策公开，就会消
除社会质疑。

记者检索发现国家教育行政管理部门并
未对各高校如何聘任兼职教授做出明确规
定，但部分高校对兼职教授聘任的办法做出
规定。有的是学校统一规定，有的是下设各
学院有自己的管理办法，但不管哪种情况，兼
职教授聘任条件中均对学术水平有较高要
求。

上海大学、中国农业大学、上海师范大学有
统一的荣誉教授、兼职教授聘任管理办法。如
中国农业大学规定兼职教授聘任条件有4条，
主要内容为兼职教授应满足学术造诣高深、能
够参与我校实质性教学和科研工作、有长期的
教学工作经验等。除此之外，对于确有能力和
水平的在国家决策部门工作的专家型官员，如
果确能为学校人才培养和学校发展做出实质性
贡献，才可适当放宽职称等方面的条件要求，但
在数量上要从严掌握。

中央财经大学、中国人民大学等高校的一
些学院对聘任兼职教授做出了规定。中央财经
大学法学院规定，获聘兼职教授或者客座教授
的，需为国内外知名大学、研究机构的杰出学
者，或者能够对决策有重要影响的国内外法律
实务界著名专家等条件。

21世纪教育研究院副院长熊丙奇表示，荣
誉教授与兼职教授不同。“从本义上讲，兼职教
授要求有一定的学术水平和教学、科研的资质
能力，成为兼职教授后，要在该校从事教育教
学或学术研究等实际工作，酬劳方面则看双方
的约定。”熊丙奇说。而对于荣誉教授，熊丙
奇表示，主要在于对方所获得的荣誉，一般要
学术地位高、影响力较大，但对教育教学没有
要求。

■ 声音
法大学生要求学校公开聘任决策程序

■ 释疑
高校如何聘请兼职教授？

■ 专家说法
“学校聘请兼职教授应有序进行”

熊丙奇认为，大学如果从自身的办学要
求出发，去聘请社会机构或其他学术机构的
著名学者或专家，作为兼职教授进行相应的
教育教学和学术研究，这是允许的。因为大
学自身办学条件有限，这是利用社会资源，
开放办学。

“学校在聘请兼职教授时，一定要由学
校的学术委员会或教授职称委员会，对聘
请人的学术能力和教育能力进行评价，如
果达到标准则聘请，按照相关程序进行。”
熊丙奇说。

国家行政学院教授竹立家认为，政法大学
聘请邓亚萍做兼职教授反映出近年来有些高
等院校追求名人效应的现象。

竹立家认为，现实来看，在有些高校管理
层存在着领导素质差、对待学术缺乏严肃的情
况，这种现象影响了我们国家世界一流大学的
建设，高校管理层应该提高对学术的敬重。

中国政法大学副教授朱巍认为，政法大学
聘请邓亚萍做兼职教授虽然与法学的学术研
究不直接相关，但与其拓展社会资源有关。
朱巍说：“政法大学是一个综合性大学，体育
教育也是学校教育的一部分。”朱巍认为，引
起社会争议的主要原因在于，学校在公布聘
请邓亚萍做兼职教授时没有明确其工作内
容，以至于产生“你的法律是体育老师教的”这
样的社会误解。

不过，朱巍也提出，目前社会确实存在滥
聘兼职教授、兼职研究员的情况，高校应该建
立兼职教授聘任的长效机制，明确并公开聘任
兼职教授的程序、条件，消除社会误解，保护自
身声誉。 （新京）● ●
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